cados y no publicados.

ina, (Casa del Pueblo).

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29 Palma.—No se devuelven los originales publi-

Redacción y Administración: Calle Maria Cris-

ANO XXXI

-60-

NUM. 1.457

Palma de Mallorca 28 de Marzo 1930

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas, trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Conferencias en la Casa del Pueblo

EL JUEVES PRÓXIMO, día 3 de Abril, a las ocho y media de la noche, tendrá lugar la undécima conferencia que correrá a cargo de

D. ALEJANDRO JAUME

que desarrollará el siguiente tema:

## El Moviment Social: Prehistoria

La entrada a estas conferencias es pública para todo el mundo.

## ¡Hay que ingresar en el Partido Socialista!

Todos los días vemos en nuestro querido órgano «El Socialista», la petición de ingreso al Partido de camaradas y de intelectuales de toda España, que vienen a nuestras filas convencidos de la sublime bondad del ideal socialista y a luchar en el ejército de la democracia y la libertad, del que nuestro giorioso Partido es fiel representante.

El corazón salta de gozo como un alegre parajillo, al ver que el Partido que fundara el nunca bastante llorado Pablo Iglesias, hombre de austeridad y honradez acrisoladas, vaya aumentando de una forma «alarmante», que dirían los de enfrente, y de un modo asombroso que decimos nosotros con irreprimible alegria.

He aqui los nombres de unos cuanlos de los nuevos correligionarios:

Juan Izquierdo, médico-odontólogo, de La Solana (Ciudad Real); Juan Guardiola, arquitecto, de Sueca, (Valencia); Crescenciado Aguado, abogado, de Madrid; Clemente Hidalgo, maestro nacional de Alcuneza (Guadajalara), Jesús Nuñez Rodríguez, agente comercial matriculado, de Barco de Valdeotras; José Sánchez Macías, del comercio, de Pruna (Sevilla) y Antonio D. Noguer, relojero, de Coria (Cáceles)

Ha pedido el alta al Partido en la Agrupación Socialista de Valencia el notable escritor y doctor en Filosofía y Letras don José Nebot. Y así podríamos clar a muchos más, amén del gran número de intelectuales que ingresaron el año pasado tales como Luis Araquistáin, el escritor de temple recio y selecto; los doctores, aureolados de sólido prestigio y firme convicción socialista, José Sanchez Banús, Barrio de Medina, J. Mouriz y otros que al ingresar en el Partido Socialista han puesto a su servicio la inteligencia y la

acción: Aún después habrá algún ignorante infeliz que dirá que nuestro Partido está formado por cuatro pelagatos.

No se vaya a creer que nos alegramos sólo de los intelectuales que vienen al campo socialista, también nos produce hondo gozo el que los trabajadores manuales se enrolen en nuestras filas. Marx consideraba obrero a cualquiera persona que estuviese sujeta a un sueldo, ya manejase un azadón, o una pluma, o diera lecciones de ciencia en la catedra. Por eso, a los intelectuales que vienen al Partido, los consideramos como a compañeros, y explotados que son también, como el resto de sns correligionarios; por el hecho de que un doctor, un catedrático, un arquitecto, un periodista, que haciendo hincapié de capciosos prejuicios y exponiéndose quisá a amarguras, salte por encima de esos prejuicios y venga al Partido para aportar su grano de arena a la obra ciclope de luchar por la implantación de una sociedad mejor y más humana, ese hecho, decimos, nos alegra infinitamente, porque, nosotros humildes trabajadores que no tenemos más estudios que los primarios y aún muchos no los tienen siquiera, el tener por compañeros hombres de carrera y como tal, poseedores de una extensa cultura, nos dá ánimos y nos inyecia nueva savia para que nuestra voluntad crezca y sin desviarnos ni un ápice de la conducta que nos hemos impuesto, seguir imperiérritos luchando para derrocar un sistema que está basado sobre la propiedad individual de los medios de producción y de cambio, origen de que haya unos hombres que puedan vivirse del trabajo de otros, los cuales no tienen ni lo más preciso para la existencia.

gresar en el Partido Socialista han Los momentos actuales son de una puesto a su servicio la inteligencia y la trascendencia imponderable y decisiva

para el país. Ante el porvenir político de España, es necesario que todos los obreros y todos los cludadanos que amen de verdad la democracia y la libertad, dejen de cruzarse de brazos y se apresten para la lucha politica que se avecina. Hay que definirse y fuera el nadar entre dos aguas. Hay que decir claramente si se es blanco o negro, sinceramente, honradamente. Et deber de todo obrero y demócrata de veras es afiliarse al Partido Socialista, único en España que esta seriamente organizado y cuyo prestigio y austeridad están reconocidos hasta por los enemigos.

En pocas semanas se han constituído en toda España más de cien Agrupaciones Socialistas y muchas Juventudes, no habiéndose constituído antes porque en varias provincias el gobernador no aprobaba sus reglamentos. ¡Y hay quien decia que los socialistas colaboraban con la dictadura!

Es necesario, absolutamente necesasio que los obreros sepan que el único
partido que puede darie los beneficios
y mejoras que con perfecto derecho se
merecen, es el Partido Socialista. Hay
que desengañarse y no dejarse cazar
por los que se dicen demócracas y por
muy radical que éstos hablen, Deben
hacer caso omiso de lenguajes crudos
y de movimientos esporádicos que a
nada conducen, como no sea el desprestigio de la misma clase obrera.

Sólo el Partido Socialista, con una clara visión del presente y del porvenir y con un historial brillante en la vida del país, será el que con su conducta inmaculada y austera, traerá positivos beneficios al trabajador.

¡Trabajador! ¡Ciudadanol Tu puesto está en la Agrupación o la Juventud Socialistas, según la edad.

Ramón García Galán

#### Para "Jacinto,,

Pocas palabras, porque las circunstancias del momento nos invitan a la cordialidad y no a la pelea con los republicanos. Archivados quedan los artículos «El ideal de los obreros conscientes de Menorca» y «La razón de nuestra conducta», del Sr. «Jacinto».

Solamente una cosa nos interesa decirie ahora, y es que no hemos atacado ni dudando siquiera de la honradez de la organización obrera de Menorca, antigua ni moderna, ni de la de los que la han dirigido para que «Jacinto» saliera en su defensa. Mas si lo ha hecho creyendo que con ello menguaba la nuestre, se ha equivocado. Porque tanto como ellos, o más tal vez, podríamos hablar de ofrecimientos corruptores que han sido rechazados, y lo mismo de persecuciones, destierros y encarcelamientos por mantener inmaculada la dignidad de las ideas y de la organización.

Crea el Sr. «Jacinto» que en eso no nos aventaja. Y si en sus manifestaciones ha querido aludir a la donación por don Juan March de la Casa del Pueblo, esté seguro que cuando se aceptó por la organización obrera y por la Agrupación Socialista fué dejando bien salvados todos los valores de dignidad sindical y política. Y si «Jacinto» lo duda, digalo claramente y procuraremos convencerle, tanto en el terreno público como en el privado, porque no nos duelen prendas.

Y nada mas.

## Importancia de la Economía Política

Nuestro muy querido y admirado compañero Julián Besteiro, en una tan hermosa como substancial conferencia pronunciada ha poco en la Casa del Pueblo de Madrid, después de congratularse y de elogiar cual se merece la sana apetencia de ilustrarse que viene manifestando la clase obrera, encarecidamente ha recomendado y aconsejado de un modo especial el estudio y la vulgarización de la Economia Política.

Reputamos muy acertado, conveniente y oportuno el tal consejo y recomendación. Porque ¿quién puede hoy desconocer que en su raiz son problemas económicos, todas las grandes cuestiones políticas de la actualidad? ¿Quién podrá negar que siendo la Economia Politica la ciencia que trata de la naturaleza de la riqueza y de las leyes de su producción y distribución, es decir, de las materias que absorben la mayor parte del pensamiento y esfuerzo de la mayoria de los hombres: el ganarse la vida, tiene necesariamente que ser de todas las ciencias, la de más importancia práctica en la presente civilización?

Verdad es que aún siendo innegablemente extraordinarla la importancia práctica de la Economía Política, no se halla en ella, como ocurre en cualquiera otra rama del saber llamada propiamente ciencia, un conjunto de verdades por todos sus cultivadores aceptadas, ni un consenso de autoridades unánimamente reconocidas. Si se admite la enseñanza de un escritor o de una escuela, se la encuentra luego negada por otros escritores y otras escuelas. Y esto sucede, no sólo en los problemas más complejos y delicados, sino tamblen en las cuestiones iniciales. Tanto distan verdaderamente los primeros principios de ser admitidos con unanimidad, que todavía es materia de ferviente discusión entre los economistas si la justicia y la prosperidad están al lado de la Protección o al del Librecambio.

Dadas las múltiples incongruencias y confusiones que ostentan los libros de Economia Política, no ha faltado quien negara la existencia de esta ciencia. En cambio, tampoco falta quien afirma que aunque la discordancia entre los economistas demuestra que el que realmente quiera conocer por si propio la Economia Politica, no puede confiar en la autoridad ajena. nada hay en esta ciencia que quite la esperanza de que quien quiera utilizar su propia razón en la investigación honrada de la verdad, pueda llegar a conclusiones firmes y

El motivo de que la Economía Política esté y hava estado en litigio es visible. Consiste precisamente en su suprema importancia práctica. Piénsese que en las condiciones actuales del mundo civilizado, la gran lucha entre los hombres es por la posesión de la riqueza. Ahora bien, ¿no seria cosa extraña, poco razonable, esperar que la ciencia que se ocupa de la producción y distribución de la riqueza se eximiera del Influjo de esta lucha? Macaulay ha dicho-y lo recuerda muy a menudo Enrique George-que si el discutir la fuerza de gravitación afectara a cualquier gran interés pecuniario, el más notorio de los hechos no estaria todavia admitido. ¿Qué, pues, podemos esperar que ocurra en la enseñanza de una ciencia que afecta directamente al más poderoso de los INTERESES CONSTITUIDOS, que trata de la 'ren-, ta, salarios e intereses, de los impuestos y aranceles, de los privilegios, exenciones y subvenciones, de la circulación monetaria, arrendamientos y deudas públicas, de las ideas y principios en que se fundan las asociaciones y aspiraciones obreras y de los argumentos y razones con que se defienden el capitalismo y la burguesía? La verdad y justicia económicas, en las condiciones actuales, no tienen unicamente que vencer el obstáculo de la indolencia y de la rutina; sino que están, además, en su esencia sujetas a las supresiones y distorsiones producidas por la infliencia de los más poderosos y vigilantes intereses.

En las presentes condiciones sociales del mundo civilizado, nada es más ciaro que el que hay una profunda y general injusticia en la distribución de la riqueza y del bienestar, si no en su producción. Y como la misión de la Economia Politica es descubrir sus causas y leal y honradamente manifestarlas; y como sea cual fuere la naturaleza de esa injusticia. la clase rica tiene, al menos relativamente, que aprovecharse de ella, y ésta es la clase cuyas opiniones y deseos dominan generalmente en jos Colegios y Universidades, tal como se hallan constituidos al presente, re-

sulta verdaderamente hecha un caos la Economia Politica que emana de esos centros docentes.

En esta dificultad externa-escribe un renombrado economista modernoy no en dificultad alguna inherente a la Economia Politica en si misma reside la razón de que aquél que realmente quiera saber lo que ella enseña, no puede encontrar un sólido conjunto de doctrinas indiscutidas para aceptar confiadamente.

Mas ésto nada importa, Porque si por una parte es la Economía Política la única ciencia que no puede ser tranqui amente dejada a los especialistas, la única ciencia de la que es necesario a todos saber algo, es tambien, por otra parte, la ciencia que los hombres vulgares pueden estudiar con la mayor facilidad. Su estudio no requiere instrumentos, ni aparatos, ni aprendizaje especial. Los fenomenos que investiga no necesitan ser recogidos en los laboratorios o en las bibliotecas, sino que nos rodan y constantemente tropezamos con ellos. Los principios que la constituyen son verdades de las cuales todos tenemos conciencia y sobre las cuales, en asuntos cotidianos, fundamos constantemente nuestros raciocinos y nuestros actos. Y tanto es así, que somos muchos los que nada sabemos de Economía Política, y sin embargo de ello diariamente sostenemos opiniones sobre asuntos que a dicha ciencia atañen, tales, por ejemplo, sobre las circunstancias a los salarios, precios y beneficios; o sobre los efectos de los Aranceles, la influencia de la maguinaria, la función y naturaleza propias de la moneda, la razón de los llamados malos tiempos y buenos tiempos, &., &. La Economia Política, en resumen, es sólo la economia de las masas humanas, y sus leyes son leyes que individualmente pueden conocer tanto el ignorante como el instruido.

Muy bueno, por consiguiente, seria que en todos los Centros obieros fuesen verdaderamente escuchados, atendidos y puestos en práctica, los consejos y recomendaciones que acerca de la enseñanza de la Economia Política ha formulado en la aludida conferencia nuestro estimadísimo e ilustre camarada señor Besteiro.

Pedro Ferrer Pujol

## Se ha reunido Agrupación Socialista

El pasado domingo se reunió la Agrupación Socialista de Palma en Junta General, tratando los asuntos que figuraban en la orden bel día, algunos de dichos puntos habían despertado vivo interés entre los afiliados, motivo por el cual asistleron casi todos a la reunión.

Al darse lectura a una carta de Julián Ferretjáns, la Junta se dió por enterada de la misma, aprobando la contestación que le hizo el Comité,

Dió cuenta el Comité de una entrevista celebrada con una comisión del Partido Republicano, a Invitación de este, en la cual propuso dicha comisión, i leer los socios existe en el Pósito no

dado el sesgo que va tomando la politica local y nacional, de formar un frente único todas las fuerzas antimonárquicas. La discusión sobre este punto fué muy laboriosa y en extremo cordial, coincidiendo todos espiritualmente en la necesidad de ese frente, si bien la representación socialista manifestó que la Agrupación de Palma, como todas las que están adheridas al Partido nacional, depende de lo que acuerde éste sobre el particular y que por consiguiente no podía contraer por ahora compromiso alguno, aunque todas las probalidades son de que se hará una allanza circunstancial en dicho sentido.

Durante toda la reunión reino, como decimos, ambiente cordial y en todos se manifestó el deseo entusiasta de compartir juntos las luchas que se avecinan por la democracia y por la República.

La Junta aprobó en un todo la conducta del Comité en este asunto.

Por último se acordó también nombrar una Comisión para trabajos concernientes al censo electoral y abrir una suscripción voluntaria para fondo de elecciones, invitando a todos los simpatizantes de las ideas socialistas a que contribuyan a ella, habiendo sido encargado de la recaudación el correligionario Juan Colom.

## ¿Qué pasa en el Pósito de Pescadores ?

Siempre hemos sostenido que la gente pescadora es la más pobre y desamparada del mundo, y a fé que no nos equivocamos. Pero lo más lamentable no es que sea pobre, sino que cuando se les crea un organismô de defensa de sus intereses, como lo es el Pósito de Pescadores, que aquí, en Palma, hace algunos años fué fundado, se filtre en él gente no pescado a y de poca conciencia que en vez de laborar por la unión de todos los que se dedican a la pesca dentro el respeto mútuo para todos los intereses que el Pósito cobija y ampara, intrigan y tratan de imponer su capricho favoreciendo a unos en perjuicio de los otros.

El objeto del Posito de Pescadores de Palma es reunir en él a todos los que se dedican a la industria de pesca; organizar convenientemente la venta del pescado; adquirir embarcaciones y artes para la explotación por la Sociedad, de la industria pesquera; procurar a sus asociados, bajo un módico interés, las cantidades que precisen para el ejercicio de la industria; facilitar a los socios la compra en buenas condiciones de calidad y precio de los efectos y artículos necesarios para la vida profesional y privada; establecer entre los pescadores los distintos seguros sociales; aumentar su cultura general y una porción de cosas más a cual más importante.

Y bien, ¿qué ha hecho de todo esto el Pósito bajo la tutela de quienes se han erigido indebidamente y contra toda ley y derecho, en sus orientadores y mangoneadores? Nada absolutamente. Ni siquiera un libro para poderlo obstante pagar una buena cuota men sual cada uno de los asociados.

Lo que si existe en él son alguno. empleados que tienen muchas simpa tias y preferencias a cierta rama o sec ción de pescadores, los más ticos, con los que, a guno de dichos empleador según se nos dice, tiene intereses cres dos, ¿Será necesario que digamos quies es dicho individuo y que clase de linie. reses son esos?

Lo único bueno que ha hecho el Po sito ha sido nombrar guarda-pescas, y como el personal que lo forma no se doblega ante nada y cumple fielmente sus deberes, no se le puede ver po ciertos interesados en arruinar a los pescadores pequeños.

Si no fuese por la honradez inma. culada de ese personal y por la rectitud y celo del Comandante de Marins es castigar a los infractores de las leye de pesca, los armadores de la pesca lla mada del bou ya habrian acabado con todos los criaderos del pescado que hay en la isla. No hace mucho que por los guarda-pescas fueron cojidas NUEVE barcas del bou pescando al arrastre en el interior de la badía, castigándolas con el rigor merecido el Sr. Comandaate de Marina, pues tres de ellas, por ser reincidentes, incluso están amariadas por tres meses después de paga multa de 1.000 pesetas.

Pero lo extraordinario es que esas barcas del bou fueron cojidas infraganti en la forma siguiente: El laud guardapesca había salido con dirección a Felanitx, y como le entrara temporal, al doblar el cap blanch tomó rumbo a Cabrera, de donde regresó a Palma a cabo de algunas horas, y fué al regresar, precisamente, cuando se encontro con las aludidas barcas del bou pescando en demarcaciones prohibidas. Se conoce que los patrones de dichas barcas sabian que los guarda-pescas habian salido para un viaje largo y estaban seguros de no caer bajo su vigilancia. ¿Quien los había enterado? Los del laud guarda-pesca, no puede ser. Entonces ¿quien fué? Esto es lo que tiene que averiguar la Junta de Gobierno del Pósito para dar el merecido a quien sea, por muy alto que esté y por mucha autoridad que se crea tener.

Pero no se ha dicho todo aún, todavia falta algo que es muy sabroso y sospechoso.

El pasado domingo celebró el Pósito una Junia General extraordinada para renovar algunos cargos que habit vacantes en la Junta de Gobierno, y el inspector del Posito don Jaime Luis Pou, que desempeña este cargo contra ley y reglamento, se presentó a la Junta y desde la presidencia se empeñó en que el actual presidente fuese destituido sin figurar este punto en la convocatoria, sin alegar ninguna causa digna de tal medida y sin haberlo pedido nadie más que él. ¿Porqué ese empeño del Sr. Pou? No lo sabemos. Lo único que podemos decir es que el que es ohora presidente no se presta a martingalas ni forma camarilla con los que conspiran contra los pescadores pequeños, los más pebres y los que más amparo y protección necesitan.

Y como la cosa va para largo y nos falta espacio, hacemos punto final por hoy, sin perjuicio de volver sobre el asunto cuantas veces lo creamos conveniente en bien de los pescadores y de la industria de la pesca en Mallorca, cuya vida y desarrollo depende principalmente en fomentar los criaderos del pescado en vez de destruirlos con artes de mala ley.

Y preguntamos a los pescadores: ¿Por qué el inspector Sr. Pou no quiere a vuestro presidente? ¿Quien es él para no quererlo? ¿Conseguirá consumar este atropello?

Si vosotros le quereis, nadie es más soberano que vosotros, nadie, nadie y nadie.

## Se ha constituido Unión Socialista Menorquina

UNA CARTA

Hemos recibido la siguiente carta de nuestros camaradas de la vecina isla de Menorca.

Mahón 23 Marzo de 1930 Estimados compañeros:

Tenemos la satisfacción de comunicaros que en el día de hoy ha quedado legalmente constituida la UNIÓN SO-CIALISTA MENORQUINA, afiliada al Partido Socialista Obrero Español.

Se ha elegido el siguiente Comité:

Comisión Ejecutiva: Presidente, Guillermo Triay Mús; Vicepresidente, Antonio Gomila Pons; Secretario general, Victor Rotger Pons; Secretario administrativo, Juan Monjo Gornés.

Vocales delegados: De Mahon, Antonio García Sintes y Pedro Sintes Tuduri; de Ciudadela, Juan Juaneda; de Villacarios, Juan Irles Martinez; de San Luis, Juan Carreras; de Alayor, Vicente Paul.

Se tomaron los siguientes acuerdos:

Dirigir a la opinión publica un maniflesto.

Reclamar del Gobierno la ampliación de la amnistía concedida, la supresión de la censura de prensa y la libertad de propaganda pública oral para todas las organizaciones políticas y sindicales, sin excepción alguna.

Se han dedicado sentidos recuerdos al inolvidable Maestro Pablo Iglesias.

Con nuestro cordial saludo a EL OBRERO BALEAR, recibanlo todos los socialistas mallorquines.

Fraternalmente vuestros y del Socialismo.

> Por la Comisión Ejecutiva, El Secretario general, VICTOR ROTGER PONS

Seguramente todos los socialistas mallorquines leerán con satisfacción y entusiasmo la carta que antecede de nuestros camaradas de Menorca, cuyo contenido prueba que las ideas socialistas arralgan y se extienden en la vecina isla a pesar de las hostilidades que les oponen los elementos que más satisfacción habrían de tener por ello, ya que nadie aventajará a nuestros correligionarios en la defensa de la organización obrera, de la democracia, de la libertad y de la República.

Suscribios a EL Socialista

El Obrero Balear devuelve el saludo y envia entusiasmado un abrazo cordialisimo a los camaradas de la Unión Socialista Menorquina.

Wiva el Socialismo!

DE ALARÓ

### La actuación de la minoría obrera en el Consistorio

Saben ya nuestros lectores que al constituirse el actual Ayuntamiento fué elegido Alcalde, por los votos de conservadores y liberales contra los de los tres concejales obreros, don Andrés Pericas, cacique liberal de toda su vida.

Suscribios a EL OBRERO BALEAR

El día 21 del corriente mes se reunió el Pieno para tratar sobre cuatro proposiciones de los camaradas Rotger, Rosselló y Rayó, que habían quedado pendientes de la anterior reunión.

Al terminarse el despacho ordinario el comprñero Rotger usó de la palabra y dijo que tanto él como sus compañeros de minoria habían visto con desagrado que la Alcaldía autorizara a los carinceros para despachar la carne en sus domicilios particulares, en donde se presta a cometer abusos difíciles de corregir en perjuicio del interés y salubridad del vecindario. El Alcalde manifestó que lo h bía autorizado porque se creía amparado por la ley y porque se lo habían pedido cuatro carniceros de los cinco que ejercen este comercio.

Los ediles Rotger y Rosselló combatieron enérgicamente y con sólida argumentación todo lo hecho por el Sr. Pericás, demostrándole de un modo claro y conciso que si bien la ley ampara tal medida también obliga a poner los despachos de la carne en condiciones tales de higiene que ni una sola de estas reunen los sitios donde ahora se vende ese tan delicado artículo. Además con esta autorización dada por el Alcalde se da lugar a que se puedan cometer defraudaciones al arbitrio sobre carnes, ya que la venta no tiene las garantias de una eficaz vigilancia como la tenía en la Carnecería pública, que para eso precisamente la hizo el Ayuntamiento después de muchos años de sentir esa necesidad el pueblo de Alaró.

El Aicalde trató inútilmente de justificar su medida, pues todo el público, que había asistido numeroso a la sesión, apesar de celebrarse en viernes a las 3 de la tarde, vió claramente que lo hecho respondía a un favoritismo de interesea porticulares de los carniceros en contra de los generales del vecindario y de su salubridad inclusive.

El Alcalde llegó a perder los estribos ante los ataques de la minoría socialista y al verse perci lo se agarró al Secretario pidiéndole aclarase el asunto, que, por cierto, quedó muy mal parado al tratar, con una inventiva suya, de deslumbrar a los socialistas, pues al pedir Rosselló que constara en acta lo que decía se sintió herido y en seguida modificó lo dícho. A tal extremo llegó la discusión que el público, indignado, estuvo a punto de intervenir.

La minoría propuso que el local que se habilitó y que hasta la fecha había sido la carnicería quede siéndolo, y que se obligue a vender en ella a los que no están en condiciones en sus domicilios y que se autorice vender en la misma a cualquiera que lo desee o que quisiera

## Teatro CASA DEL PUEBLO

GRAN VELADA ARTÍSTICA para el Sábado día 29 de Marzo de 1930.

Frograma

La Compañía RAMIS-MARTÓN pondrá en escena la comedia en dos actos de risa continua, de Eusebio Blasco y M. Ramos Carrión, titulada:

#### Levantar Muertos

Terminará la Velada con BAILE DE SALA.

A las NUEVE noche

dedicarse al oficio, contestando negativamente la presidencia y proponiendo
se pasara el asunto a votación, replicando la minoría que antes de votar cada
grupo debia definirse por digaidad ante
el pueblo y que la permanente esplique
como se tomó el acuerdo. D. Sebastián
Homar, concejal liberal, dice que el no
estaba enterado del asunto y, que por tanto proponía quedara sobre el tapete para
el estudio.

Los dos restantes de la Permanente expusieron que el acuerdo se tomó autorizándoles en la condición de ponerse tal como lo reglamenta la ley y que el local no se trató de habilitario para ninguna otra especie, acordándose lo propuesto por el concejal Homar.

Propuso luego Rosselló la necesidad de nombrar una comisión de los tres grupos de la Corporación para fiscalizar el reparto de utilidades, argumentando que en su anterior etapa de pasar por el Consistorio ya lo propuso al Ayuntamiento, demostrando casos de fincas enclavadas en la misma zona con una enorme ventaja de precio en la utilidad, quedando para el estudio.

Y se levanto la sesión,

Mira lo que puedes esperar de un alcalde que por ser liberal debia amoldarse al sentir y necesidades del pueblo.

Mira lo que puedes esperar de los que un día fueron conservadores y ahora con sus votos ponen en peligro una de las mejores medidas adoptadas en beneficio del pueblo.

Acuerdate de las defraudaciones que se hacían y de aquellos cerdos que muertos de enfermedad y elaborados para la venta al público, por orden del senor inspector de sanidad fueron quemados con gasolina. Podría hacerte recordar muchas cosas más, pero para hoy ya basta.

En Tomeu de L'Ordemunt

#### Tranviarias

Algunos inspectores de tranvías parece que se dedican a hacer propaganda
entre el personal afecto a la Unión Tranviaria, para que se den de baja de cata
sociedad y, principalmente, para que no
paguen la peseta mensual acordada con
destino a la subvención a Perelló. Uno
de los que más se distinguen en esa tarea
es el rubio y el otro el pequeñín, el que
dice que ostenta los galones con honra.

Suscribios a EL SOCIALISTA

Lo mejor que podrían hacer ciertos..... nenes es cumplir sus obligaciones y ser buenos chicos, porque si me obligan a desempolvar mi archivo saldrán a relucir discursitos y artículos que pondrán demasiado de manifiesto la diferencia que va de ayer a hoy y demostrarán demasiado claro que la hombría de ciertos chicharitos está subordinada a unas trenzas de a cinco céntimos el palmo.

En cuanto a Perelló, tened en cuenta que al prometerle la Compañía esas trenzas supo rechazarlas con honor y dignidad, y por eso, por no haber sido venal ni traidor a sus compañeros, la Compañía lo dejó cesante. En cambio, a otros que querían ser líderes de los tranvíarios basto que la Compañía les acercara un dulce a los labios para que, hipso facto, doblaran la cerviz y se convirtieran en sus perritos falderos.

Y bien conocidos que son, por cierto, esos perritos, del personal tranviario. Pues hay alguno de la marca número 10.

Un tranviario

#### Conferencias en la Casa del Pueblo

El pasado domingo día 23, tuvo lugar la anunciada conferencia, que corrió a cargo del pintor a periodista don José M.ª Mir de Xexas, que versó sobre «Sentiment, voluntat, inteligencia i caracter en la cultura social».

Presentó al orador el compañero Ramón García Galán, diciendo que el Sr. Xexas se había ofrecido a la entidad organizadora para dar esta conferencia y que gustamente se le había aceptado, por ser el señor Xexás un infectual de prestigio como periodista y pintor, cediéndole después la palabra.

He aquí un muy pequeño extracto de la conferencia:

«El problema social es un problema de cultura y que ésta, mediante el progreso y las ciencias sociológicas, tenía por finalidad el cultivo de los conocimientos que humanamente pueden ejercitar y afinar las facultades intelectuales del hombre, andando en busca, como problema social, de la evolución, destruyendo empero la bestialidad humana y constituyendo en cambio el hombre civilizado, idealista, con la igualdad de derechos sociales. Habió de la necesidad del esfuerzo personal de todos para poder edificar la liberted en armonia con el progreso ciudadano, debiéndose fundar en una educació

ética del sentimiento de la voluntad, de la inteligencia y del caracter. Pueden aceptarse como bandera de progreso, la trilogía democrática de Libertad, Igualdad y Fraternidad; pero dándoles el más escrupuloso significado ideológico; puesto que libertad no debe confundirse con libertinaje y la igualdad con el uniformismo absoluto y material, ya que la clencia no puede aun hacer que seamos iguales en todos los conceptos de racialidad, el ambiente, el clima y la naturaleza, junto con el sentimiento; la voluntad, la inteligencia y el caracter, harán al individuo más o menos capaz, culto y consciente. Por igualdad debemos entender a los mismos derechos que han de regirnos en todos los hombres civilizados y los que no han de confundirse con el despotismo y servilismo que hoy todavía son en deterioramiento de la libertad.

La conferencia fué muy amena e intructiva, síntiendo, debido a la falta de espacio, no poderla reseñar más ampliamente.

Al terminar el señor Mir de Xexas, fné premiada su hermosa disertación con una gran ovación.

#### «El Mundo Obrero» del 1.º de Mayo

Como en los años anteriores, el semanario El Mundo Obrero, de Alicante, publicará este año un número extraordinario del 1.º de Mayo, conteniendo, además de trabajos periodisticos de prestigiosos socialistas, una hermosa alegoria litografiada en colores.

Su precto será de 30 céntimos el ejemplar y estará de venta en la Casa del Pueblo por el compañero Juan Colom.

Los que deseen adquirir dicho número conviene que con tiempo hagan el encargo a dicho eompañero.

#### Juventud Socialista Palmesana

ALTAS

Han solicitado ingreso y han sido admitidos en esta Inventud, los nuevos camaradas José Bernat Bisañes y Pedro Soler Fuster, los cuales han sido bien recibidos, por ser dos jóvenes inteligentes y de buena conducta y que a nuestro lado nos ayudarán para la difusión del Socialismo.

#### JUNTAS DIRECTIVAS

Todos los domingos, a las diez y media de la mañana, se reunirá la Junta Directiva, a la que pueden concurrir todos los afiliados, porque una vez terminadas éstas, se cambiarán impresiones sobre la marcha de esta Juventud.

Se ruega la asistencia puntual, porque es preciso establecer entre los afiliados una mayor cohesión, ya que se avecinan momentos trascendentales. y esta Juventud Socialista debe saber cumplir con su deber.

> El Secretario, BARTOLOME PEREZ

#### La velada del pasado sábado

Celebróse en el Teatro de la Casa del Pueblo una velada artistica en la que la Compafila Ramis-Martón, que tantas simpatias se ha conquistado entre los trabajadores, puso en escena el celebrado drama en tres actos de Joaquín Dicenta, «Juan Jose».

Todos estuvieron muy bien en sus papeles, pero debemos hacer resaltar l

que el compañero. Amengual hizo un Juan José verdadero, como la señora Ramis bordo admirablemente el papel de Rosa, la amante pérfida de Juan

Al final de cada acto sonaron muchos aplausos, y al terminar la obra se tradujo con una prolongada ovación.

Vaya, pues, nuestra enhorabuena. Finalizo la velada con un lucido balle de sala.

#### En el Centro Obrero de la Vileta

**CONFERENCIAS** 

Organizadas por el Comité de dicho Centro y con la colaboración de la so-ciedad «Salud Cultura» de Palma, el domingo 23 tuvo lugar la primera conferencia a cargo del ilustre médico don Juan I. Valenti que versó sobre el tema «Alcoholisme», Hizo la presentación nuestro compeñero Miguel Navarro con cálidas palabras de elogio para el Sr. Valenti que, sin ninguna clase de reparos, se presta a divulgar sus grandes conocimientos científicos de gran utilidad para las familias obreras. Su disertación fué en extremo interesante, manteniendo el interés de la numerosa concurrencia con su palabra fácil y comprensiva, logrando que los asistentes se hicieran cargo de los efectos perjudiciales del Alcoholismo.

El Sr. Valenti recibio muchos aplausos al terminar su documentada: conferencia.

El Presidente agradeció al senor Valentí el haberse dignado darnos esta lección y también hizo constar el agradecimiento al Instituto Provincial de Higiene por habernos facilitado la máquina de proyecciones. Tuvo frases de elogio para «Salud y Cultura» por el apoyo que les presta con motivo de la organización de estas conferencias.

Anunció para el próximo domingo a las 4 de la tarde al Catedrático D. José M. Eyaralar con el tema «La Fé en el

EL COMITÉ

Patronato de la Caea del Pueblo

Convoca Junta para el Martes día 1 de Abril. 🗀 🧸 🕮 😇 🖽

#### «El Trabajo» Sociedad de Albaniles

Esta Sociedad se reunirá en junta Reneral ordinaria, el próximo lunes día 31 del mes actual, a las 6 de la tarde, para tratar sobre el siguiente orden del and the million of the agent of

1.º Acia. 2.º Cuentas. 3.9 Tratar sobre la sección de so-

A. Asuntos varios. 4. Asuntos varios.
Palma 24 Marzo 1930. El Secretario M. Garau.

#### La venta de

#### EL SOCIALISTA en Palma

Este importante diario madrileño, or. gano del Partido Socialista Español, que tan hermosas y vibrantes campañas políticas y sociales está realizando, se halla de venta en la Casa del Pueblo y en los Kioscos de las plazas del Olivar y del Rastrillov and communications

Comprad EL SOCIALISTA, traba. jadores y ciudadanost

SUSCRIPCIÓN PRO-HOMENAJE AL MÉ-DICO DON PEDRO FERRER, DE AN-DRAITX.

NAMES AND SOME AND Pesetas كتافيها والمنافية أزارا والزاهر والمراكين والمرازيين Existencia anterior: . 39'50 Sociedad Unión Tranviaria Gas y Electricidad . 10'00 Union/Algodonera 5'00 Unión de Curtidores 5'00 Unión Ferrovlaria. 6'00 El 1.º de Mayo. . 10'00 La Metalúrgica. 6'00 Centro Obrero de la Vileta 🗀 🖟

J. C. Impresor, Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

## Zapateria "LA ARGENTINA,

#### FRANCISCO PUIGSERVER

SOLIDEZ – ELEGANCIA – ECONOMÍA

La casa más preferida por los hogares bien administrados Antes de comprar visite esta Casa

JAIME II, N.º 62

(No equivocarse) PALMA

# DISPONIBLE